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SUGGESTIONS ET PROPOSITIONS 
RÉNOVATIONS / AMÉLIORATIONS                                

DU PARC CANIN DE LAUSANNE

DOSSIER PARC CANIN À LAVAL 

UNE PÉTITION CITOYENNE
!
Nous, citoyens de Laval, signons cette pétition afin d’appuyer la proposition d’amélioration / 
rénovation du parc canin de Lausanne, telle que proposée sur le site internet www.photomalt.com/
chiens. 

Nous pensons, en tant que propriétaires de chiens ou simplement en tant que citoyens respectueux 
des animaux domestiques vivant sur le territoire lavallois que l’état des parcs canins a atteint un 
niveau de détérioration inacceptable de la part d’une grande ville comme Laval. Cette situation, 
décriée depuis plusieurs années par plusieurs citoyens isolés, atteint maintenant un niveau justifiant 
cette nouvelle coalition d’action citoyenne.

Nous réclamons par notre signature une prise en charge immédiate du problème de la part des 
autorités municipales concernées. Au fil de notre démarche,  et à la lumière d’informations 
supplémentaires pertinentes, nous avons élargi nos revendication à tous les parcs canins de Laval, 
avec une attention prioritaire aux plus anciens, soit, Chomedey, de Lausanne, Laval Ouest et des 
Rossignols.
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Il va sans dire que le nombre de chiens dans nos villes ne fait que croître 
et ce, pour toutes sortes de raisons qui relèvent non pas des chiens eux-
mêmes mais bien des citoyens de nos villes.  

Il va également sans dire qu’il n’est pas raisonnable de laisser les chiens 
libres de se promener seuls où bon leur semble : cette façon de faire 
met en danger non seulement leur sécurité mais également celle des 
citoyens. Cette façon de faire a également des effets néfastes évidents 
concernant l’hygiène publique.  

Il va également sans dire que ces chiens ont besoin tout comme les 
citoyens eux-mêmes de faire de l’exercice, et que peu de citadins 
possèdent des terrains clôturés suffisamment grands pour que leurs 
chiens puissent y courir à leur aise.  

Il s’ensuit donc que la plupart des chiens de nos villes sont condamnés 
à une vie sans l’exercice nécessaire à leur santé si des parcs canins ne 
sont pas disponibles pour leur permettre de courir tout à leur aise.

À QUOI SERT UN PARC CANIN URBAIN?

UTILITÉ D’UN PARC CANIN

Jacques Beaulieu, B. A., B. Sc., M. Sc.(Oxon)  
Éditeur-propriétaire des Cahiers Canards Canins 

LE PARC CANIN ,UN LIEU DE RENCONTRES À TOUS ÂGES, 
FAVORISE UNE VIE DE QUARTIER

« …According to the American Kennel Club, the benefits of an off-leash recreation area are: 

Allows dogs to exercise and socialize safely. Puppies and adult dogs need room to run, and enclosed play areas 
permit them to do so while preventing them from endangering themselves and others (for example, by running into 
the path of an oncoming vehicle). In addition, dogs that are accustomed to playing with animals and people other 
than their owners are more likely to be well socialized and react well toward strangers. »

• Permet aux chiens de faire de l’exercice et de socialiser en sécurité. 
• Favorise la responsabilisation sociale des propriétaires de chiens. 
• Crée un endroit dans le quartier où les propriétaires de chiens peuvent socialiser. 
• Permet le respect des règlements municipaux.

Laval étant dotée d’une réglementation assez sévère concernant la propriété d’animaux 
domestiques tel que le chien:

il devient impératif, comme pour toute grande ville moderne, de se munir d’aires d’exercices 
pour chiens afin de permettre que ces derniers puissent courir à leur aise, sans importuner le 
reste de la population.

N'est pas tenu en laisse et se trouve hors du terrain appartenant au gardien 
N'est pas tenu en laisse sur la propriété du gardien 
Se trouve en laisse, ou non, sur tout terrain public, à l'exception des trottoirs 
Se trouve en laisse, ou non, sur un terrain privé sans le consentement du propriétaire 

Extrait du  
règlement  
L-10518,  
ville de Laval
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• Promotes responsible dog ownership. Dog parks prevent off-leash animals from infringing on the rights 
of other community residents and park users such as joggers, small children, and those who may be 
fearful of dogs. Parks also make it easier for a city to enforce its leash laws, as resident dog owners with 
park access have no reason to allow their canine companions off-leash when outside of the park. 

• Provides an outlet for dog owners to socialize. Dog parks are a great place for owners to meet other 
people with common interests. The love people share for their dogs reaches beyond economic and social 
barriers and helps to foster a sense of community. Park users also benefit from the opportunity to ask 
questions of other owners and find solutions to problems they might be having with their pet. 

• Make for a better community by promoting public health and safety. Well-exercised dogs are better 
neighbors who are less likely to create a nuisance, bark excessively and destroy property. Their presence 
in the park, along with their owners, also helps to deter crime. 

Friends of the Meridian Township Dog Park Okemos, MIchigan, US

LE RÔLE DES PARCS À CHIENS 

Comme tout le monde le sait, les chiens ont un réel besoin de se dépenser et d'avoir un niveau d'activité 
physique quotidien afin de leur permettre un bien-être équilibré. Cependant, les propriétaires font 
souvent face à des réalités qui les empêchent d'obtenir ces moments de qualité avec leur animal. Par 
manque de temps, d'espace ou encore de santé, certains d'entre eux se voient dans l'obligation de 
renoncer aux périodes primordiales d'activités physiques que nécessite un chien. C'est exactement pour 
cela que les parcs canins sont de plus en plus populaires, puisque l'animal peut se dépenser à sa guise, 
en toute liberté c’est à dire sans laisse, et ce, avec d'autres chiens! Toutou peut ainsi profiter de ce temps 
pour se dépenser plus rapidement que durant une longue balade avec son propriétaire. Les parcs canins 
peuvent également agir à titre d'endroit pour socialiser son chiot aux chiens et aux humains qui ne 
craignent pas les animaux! Le point le plus important dans un parc à chiens, c'est la sensibilisation et la 
responsabilisation des propriétaires. En effet, ce qu'il faut savoir c'est que malgré le contexte de jeux 
entre chiens, les maîtres doivent tout de même surveiller leur animal, ils doivent apprendre à comprendre 
les signaux d'apaisement (se référer à la chronique sur le sujet), c’est-à-dire le langage corporel des 
chiens. Ainsi, il sera plus facile d'éviter les cas d’agression.                                                          	 	  

Jacinthe Bouchard, Salut Bonjour TVA

Le propriétaire d'un chien paie des taxes municipales et une taxe spéciale pour son animal (licence): il est 
donc en droit de s'attendre à un service en retour. Tous les contribuables paient pour les pataugeuses, 
même s'ils n'ont pas d'enfants. Les aires d'exercice existent parce que les propriétaires de chiens en 
exigent suite au règlement municipal d'avoir son chien en laisse. La question n'est pas ici de satisfaire les 
chiens, mais plutôt leurs maîtres qui, eux, paient la licence du chien. 

Une autre raison importante milite en faveur des propriétaires de chiens : l'aire devient un lieu de 
rencontre, en fait le seul pour un bon nombre d'entre eux qui n'ont pas encore atteint le « bel âge » et ont 
laissé derrière eux le temps des bars et des clubs. L'aire devient un endroit où chacun peut échanger 
avec un voisin qu'il n'aurait probablement jamais rencontré autrement. Si les jeunes parents peuvent se 
rencontrer à la pataugeuse avec leurs bambins, les propriétaires de chien devraient jouir du même 
privilège, sans tenir compte de leur âge ou de leur milieu. Il devrait être évident qu'une aire d'exercice est 
nécessaire pour satisfaire les attentes de certains citoyens électeurs. Nous désirons pour nos chiens 
santé et bonheur, et cela fait notre santé et notre bonheur. Et cela nous amène à exercer notre droit 
d'électeur d'une façon plutôt que d'une autre. 

Considérations concernant un parc canin       
Jacques Beaulieu, B. A., B. Sc., M. Sc. (Oxon) 

Éditeur-propriétaire des Cahiers Canards Canins

UTILITÉ D’UN PARC CANIN
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«   La surface du terrain doit être douce pour les pattes des animaux; de plus le terrain doit être drainé 
correctement : il ne faut pas de mares après la pluie ou à la fonte des neiges. En effet, l’eau en question sera 
contaminée par l’urine des chiens et il est difficile de s’assurer que les chiens ne la boivent pas. La surface 
idéale est le gazon; malheureusement il est difficile de conserver celui-ci en bon état. La surface la plus 
commode est la poussière de roche : elle est résistante aux pattes des chiens (sauf, évidemment, si ceux-ci 
décident de creuser!) tout en état sans danger pour leurs pattes. Celle-ci a aussi l’avantage qu’il est plus 
facile de ramasser sans dommage les crottes sur cette surface que sur le gazon. »	 	 	
	       	 	 	 	 	 	 	 Considérations concernant un parc canin 
	 	 	 	 	 	 	        Jacques Beaulieu, B. A., B. Sc., M. Sc. (Oxon), 
	 	 	 	 	 	 	     Boursier Rhodes (Québec et Corpus Christi, 1969), 
	 	 	 	 	 	 	         Éditeur-propriétaire des Cahiers Canards Canins

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Parc Lausanne après la pluieParc Lausanne au printemps

POURQUOI NE PAS FAIRE DE LAVAL LA PLUS BELLE VILLE AU MONDE…!

DRAINAGE Les exigences de drainage stipulées dans l’appel d’offre concernant 
l’aménagement de trois nouveaux parcs canins à Laval:

Soumission no: 10316

Projets no: 35123, 30124, 29200

Nous semblent parfaites et devraient être appliquées à tous les parcs canins 
à Laval. Si de telles règles avaient été appliquées dès l’aménagement initial 
des parcs, nous n’en serions pas là aujourd’hui. 

(voir les détails dans ce document, rubrique verte: 

« AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014) » )

DRAINAGE ET SURFACE

Qu’il s’agisse d’un recouvrement de tourbe ou de gravier, il demeure inconcevable qu’un 
parc canin ne soit pas aménagé sur un sol bien drainé. Toutes tentatives demeureront  
problématiques à court ou moyen terme. Il s’agit d’un sol qui sera piétiné et aspergé d’urine 
canine, et ce sur une base plus que régulière. La surface doit être traitée en conséquence. 
Un re-nivellement du terrain, incluant un drainage efficace, selon les normes, afin de 
permettre une meilleure évacuation de l’eau s’impose impérativement.
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Ball-Set-Mix (Agrebec)  
Conclusion d’une conversation avec M. Francis Marchand, président chez Agrebec inc. Leur 
produit « ball-set-mix  » pourrait constituer une piste de solution intéressante. Cet agrégat, très 
résistant au piétinement et plus perméable que la criblure permettrait une meilleure évacuation de 
la poussière. Cela reste à tester en milieu canin. Fait intéressant M. Marchand, très confiant, 
nous a spécifié qu’il serait prêt à participer financièrement au test de ce produit. 

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Ball-Set-Mix no. 20-116 (Agrebec inc.) 
Principalement destiné aux avants champs de terrains de balle, le ball-set-mix se 
prête avec succès à des applications des plus diverses comme les terrains de 
soccer et les sentiers pour piétons. Perméable, stable, facile d'entretien et de 
couleur attrayante, le ball-set-mix remplace avantageusement les terres argileuses 
qui se transforment en boue après la pluie. Un produit haut de gamme à prix 
économique.  

“… if decomposed granite is used, a proper drainage system must be installed prior to topping; otherwise 
the stone dust might get caught in the drainage basin causing flooding alter a rain. It’s really important to 

fix your drainage before you put any surface down,”                                                  	 	 	 	
Howard Hudgins, Arlington County Parks Service Area manager. Northern Virginia,US

SURFACE

The search for a perfect dog run surface continues. In the meantime, we’re stuck with something that 
actually exists to use in the Schuylkill River Park Dog Run. A number of surfaces have been tried in our 
dog run and dog runs across the country. We can learn from these experiences. 

FRIENDS OF SCHUYLKILL RIVER PARK DOG RUN

C’est la grande question, partout en Amérique du nord on se la pose. Toutes sortes de solutions 
ont été essayées, testées, sans aboutir à LA solution parfaite. Enfin, elle existe mais à un coût 
astronomique. Mais partout on s’entend sur un point: le drainage. C’est la base de toutes 
solutions concernant les petits parcs tels que les nôtres au Québec.

Gazonnée: 
Selon les dimensions du parc, piétinage et urine prennent plus ou moins d’importance. Plus le 
terrain est petit, selon la quantité de chiens qui le fréquentent, plus le problème est grand. Mais, 
comme dans tous les cas de revêtement, sans drainage, c’est une catastrophe. La pelouse meurt,

la terre prend le dessus, et la boue suit à la moindre pluie.
!
Criblures de granit: 
La solution la plus préconisée et adoptée aux États-Unis est le granit décomposé. 
Malheureusement ce produit n’est pas disponible au Canada. Par contre nous avons la criblure de 
granit (0-1/4). Cette dernière, plus absorbante que le décomposé reste une solution acceptable à 
condition de l’humecter par temps sec, avec grand vent ou grande activité canine. La poussière 
pouvant devenir insoutenable.
!
K9 pelouse artificielle: 
La solution parfaite, beaucoup plus dispendieuse, mais très efficace, testée et adoptée avec 
succès dans plusieurs parcs américains. Les avantages sont nombreux, mais, sont directement 
proportionnels aux coûts.
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Un recouvrement de gravier permet une meilleure évacuation de l’eau et empêche 
la création de flaques de boue, au printemps comme après chaque pluie, à la !

CONDITION D’AVOIR UN DRAINAGE ADÉQUAT.

Le parc canin de Blainville est recouvert à 100% de criblure de granit. Par contre l’apport d’arbres 
matures, laissés sur place lors de l’aménagement, améliore considérablement les écarts de 
température. On imagine facilement le même parc sans arbres ni ameublement: un désert!

*  « …According to Texas A&M University’s agricultural research department, the most urine-resistant grasses tend to 
be Perennial Ryegrasses and Fescues. The worst urine-resistant grasses tend to be Kentucky Bluegrass and 
Bermuda… »                	 	 	 	 	      National Recreation and Park Association (NRPA) 

SURFACE (suite)

- Dans le cas du parc Lausanne, un drainage adéquat, selon les normes déjà acceptées par la ville, 
ainsi qu’un re-nivellement en conséquence devrait régler le problème actuel de stagnation de 
l’eau après la pluie et au printemps. Nous pensons que le recouvrement idéal serait de 2/3 de 
gravier (criblures de granit) 1/3 espace vert (gazon, variété; Perennial Ryegrasses and Fescues* et 
arbres ou arbustes en fonction de la règlementation à l’intérieur des emprises d’Hydro Québec). 
Le tout esthétiquement paysager.                                       


- Étant donné la situation particulière du parc, au beau milieu d’une emprise d’Hydro Québec (les 
plus larges, 750,000 volts). Ce parc n’a aucune protection contre le vent, le soleil et les 
intempéries. On y retrouve des écarts de température remarquables, une sorte de désert torride, 
venteux et poussiéreux, en été, gelé, glacé et poudreux en hiver, bref invivable. Et ce tant pour la 
gente canine que pour nous propriétaires de chiens. Comme les règlements d’Hydro Québec 
empêchent la plantation d’arbres, nous demandons l’installation d’un gazebo (voir les plans 
suggérés). Une sorte d’abri de remplacement, qui ne ferait qu’ajouter à la dimension esthétique 
de l’ouvrage.
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Division du parc canin en deux sections bien distinctes, soit 
l’espace pour petits chiens et enfin l’espace pour grands 
chiens. Il s’agit d’une règle parfaitement établie dans tous les 
parcs canins en Amérique du Nord et sûrement ailleurs dans le 
monde, il vaut toujours mieux séparer les grands chiens des 
petits. Une section pour petit chiens permettra aussi l’accès à 
plusieurs personnes âgées, qui possèdent de petits chiens, à 
profiter d’un endroit adéquat pour une meilleure

sociabilisation.

Espace pour petits chiens au parc #1 à Blainville, un petit parc dans le grand parc.

La dimension actuelle du Parc de Lausanne est de 209’ X 52’ 
soit 10,868 pieds carrés. Dû à sa très grande fréquentation 
nous pensons qu’il devrait être agrandi en conséquence. Il 
n’est pas rare de voir plus de cent visiteurs (et chiens) passer 
par là. Nous avons vu souvent de 30 à 35 chiens 
simultanément, ce qui est énorme et difficile à contrôler. Étant 
donné que la population canine du quartier augmente 
substantiellement chaque année, il serait très judicieux de 
profiter des améliorations-rénovations pour agrandir.

Voici donc quelques plans suggérés d’agrandissement:

AMÉNAGEMENT D’UN PARC POUR PETITS CHIENS

Separation of large 
dog area from small 
dog area: The most 
important design for 
parks having small 
a n d l a r g e d o g 
sections is to plan a 
center of activity in 
the b ig dog area 
removed from the 
little dog area. 

Dog Park Design

Création d’un 
nouvel espace 
pour petits chiens 
ou chiots et 
agrandissement de 
l’espace grands 
chiens en 
conséquence.

UNE POPULATION VIEILLISSANTE, PROPRIÉTAIRE DE CHIENS

PROFITERAIT D’UN PARC AMÉNAGÉ ADÉQUATEMENT

AGRANDISSEMENT DU PARC
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Esthétique, plus grand, remplit toutes les exigences d’un parc canin moderne (espace petits 
chiens, eau, ombrage, distributrices à sacs, surface 2/3 criblures de granit 1/3 gazonné, 
bosquets d’arbustes (meilleure oxygénation), éclairé, écologique et invitant pour tous les âges de 
la population.

PROPOSITION D’AMÉNAGEMENT DU PARC CANIN DE LAUSANNE 
PLAN À L’ÉCHELLE   Surface du parc: 17,500 pieds carrés

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Gazebo

Banc

Abreuvoir  
canin/humain

Espace 
grands chiens

Espace 
petits chiens

SUGGESTION POUR UN PARC CIRCULAIRE, proposé et dessiné par M. Michel Bourassa

SAS double, une 
entrée 

Dimension du parc: pour un diamètre de 150 pieds on 
obtient une surface de 17,662 pieds carrés.

Ameublement:

- Trois pergolas en métal émaillé, montées sur une poutre, 
avec éclairage alimenté par une éolienne et un panneau 
solaire.

- 9 bancs

- abreuvoir

- Poubelles et distributrices à sacs pour chien

- Paysager

CRÉER DE LA FIERTÉ, CELLE D’ÊTRE LAVALLOIS
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

ÉCLAIRAGE 

Parc éclairé le soir pour des raisons de sécurité. Étant donné que le parc est utilisé 365 jours par année. Il 
devrait être éclairé et accessible jusqu’à 22h00 durant toute l’année. Nous proposons des lampadaires à 
éclairage solaire. La technologie existe, peu coûteuse à long terme en plus d’être très écologique.


Voici les caractéristiques d’un modèle que nous avons trouvé:


* Lampadaire fonctionnant à l’énergie solaire


* Tout-en-un: module solaire, contrôleur, batterie, détecteur de présence et système d’éclairage


* Gradation pour une durée de fonctionnement plus longue


* Activation automatique en soirée / matinée


* Détecteur de présence 360º intégré


* Aucun câblage, ni raccordement électrique


* Installation rapide, facile et sécuritaire


* Autonomie de 4 jours sans recharge (sans soleil)


* Durée de vie des DEL Philips: 50 000 heures

Les lampadaires « SunMotion » St-Laurent, Québec

DÉVELOPPEMENT DURABLE !

POURQUOI NE PAS PENSER LAVAL EN TERMES DE BEAUTÉ, 


D’ESTHÉTISME ET D’ÉCOLOGIE !
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!
!
Tel que spécifié au point numéro #1, il est impératif que des points d’ombres soient 
créés. Les lignes électriques d’Hydro Québec sont des grands corridors de vents, de 
chaleur ou de froid. Nous avons calculé que de par sa situation, au parc Lausanne on 
retrouve souvent une différence de près de 10 degrés celsius (plus chaud en été, plus 
froid en hiver) par rapport au quartier avoisinant ( situé à quelques centaines de mètres 
seulement). Il faut fréquenter le parc assidument pour prendre conscience pleinement 
de ce fait.

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

CRÉATION D’ESPACES OMBRAGÉS (ARBRE OU GAZEBO) 

Parc de Blainville, l’ombrage ainsi que la 
fraîcheur apportés par les arbres matures, 
équilibrent la sécheresse créée par le 
recouvrement de granit concassé. Sans 
toutefois régler le problème de poussière. 
C’est pourquoi nous préconisons une surface 
mi-criblures de granit, mi-verdure.
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

Quelques tables à pique nique, bancs supplémentaires, jeux pour les chiens.

AMEUBLEMENT EXTÉRIEURS

Les nouveaux ameublements adoptés par la ville de Laval depuis quelques années, 
installés sur dalle de ciment, sont à notre avis très efficaces tout en étant très 

esthétiques.

Parc canin de Blainville

Des jeux d’adresses pour les chiens, ça ne coûte pratiquement rien, et ça ajoute de la 
couleur. Avec un peu d’imagination on peut apporter beaucoup à l’ensemble visuel 
d’un parc canin.
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AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

ABREUVOIR HUMAIN/CANIN

Abreuvoir humain/canin tel qu’utilisé 
actuellement par la ville de Laval. Mais 
jamais à l’intérieur des parcs canins. 


Parc des Rossignols. Abreuvoir canin/humain situé hors parc.

Ajout d’un abreuvoir À L’INTÉRIEUR du parc.


Il est très important d’avoir un accès à l’eau à l’intérieur du parc. Les chiens dépensent beaucoup 
d’énergie à l’intérieur du parc et ont besoin d’un accès rapide et facile à l’eau.


Plusieurs des parcs canins existants ont un abreuvoir à chien, mais dans tous les cas ils sont 
situés à l’extérieur du parc. C’est un non-sens, le chien et son maître doivent sortir du parc (soit 
attacher le chien avec sa laisse, passer par le SAS (2 portes), faire boire le chien, puis revenir, et 
ce, plusieurs fois au cours d’une visite au parc. Dans le cas de l’aménagement des trois nouveaux 
parcs, même problème, les abreuvoirs sont à l’extérieur du parc. Et dans certains cas très loin des 
parcs (Lisane et Berthiaume).


�14



DISTRIBUTRICE DE SACS À EXCRÉMENTS

De plus en plus utilisée dans 
les parcs canins modernes en 
plus d’être un incitat i f à 
ramasser hors pairs.


U n e b o n n e f a ç o n d e 
responsabiliser les propriétaires 
de chiens. L’argument; «  … je 
n’ai pas de sac… » disparaît.


Aussi efficace qu’un écriteau.

Practica est une compagnie 
c a n a d i e n n e s t r i c t e m e n t 
spécialisée dans les distributeurs 
de sacs de ramassage dont le 
s i è g e s o c i a l e s t s i t u é à 
Cambridge, Ontario. 


Leur vision; Faire en sorte que 
toutes les places publiques du 
Canada soient propres, saines et 
sécuritaires, grâce à la solution 
Prac t ica pour é l im ine r l es 
excréments de chien.


Photos prises dans le parc canin de 
Blainville.

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES
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Les clôtures actuelles, de mauvaise qualité, atteignent une 
hauteur de 4’9’’, alors que la hauteur idéale serait de 6’. 
L’hiver, à cause de la neige, les chiens peuvent se sauver. 
Des clôtures solides, adaptées à l’espace public seraient 
beaucoup plus efficaces que ce que nous avons 
présentement. Chaque année les fermetures de portes 
doivent être réparées dû à l’installation d’un matériel de 
mauvaise qualité à l’origine.

« After careful study of many different dog park designs and having spoken to various fence companies, the 
following is recommended. Height: Most parks use a 4-6 foot high fence. A five-foot high fence would be 
adequate but the height depends on Township requirements. A four-foot high fence is too low.. » 

Friends of the Meridian Township Dog Park Okemos, MIchigan, US

AMÉLIORATIONS PROPOSÉES

CLÔTURES ET SAS D’ENTRÉE ET DE SORTIE

Photos Parc canin de Blainville

SIGNALISATION 


Une signalisation claire et efficace serait à revoir. 
Malheureusement plusieurs propriétaires de chien 
auraient avantage à se faire rappeler les règles 
éthiques et règlements de base d’un parc à chien. Il est 
de la responsabilité des usagers de voir à ce que la 
règlementation soit respectée. On retrouve souvent aux 
États Unis un tableau extérieur permettant l’affichage 
de renseignements supplémentaires ou d’aide-
mémoire concernant certaines habitudes à corriger.
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DRAINAGE:

AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

Le drainage planifié dans l’aménagement des trois nouveaux parcs à Laval et 
détaillé dans   la section 0346 de l’appel d’offre:


PROJETS NO 35123, 30124 et 29200                SOUMISSION NUMÉRO 10316


N/Réf.: 12-337   Préparée par  Beaupré et associé et présentée le 30 avril 2013


ÉTUDE DE L'APPEL D'OFFRE POUR L'AMÉNAGEMENT  
DE TROIS NOUVEAUX PARCS CANINS À LAVAL
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AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

DRAINAGE (suite):

Cette solution est à notre avis la meilleure et devrait être appliquée dans tous 
les parcs canins de Laval. Un drainage parfait garantit un meilleur contrôle du 
sol peu importe sa surface. L’eau stagnante qui ne s’écoule pas ou s’écoule 

lentement n’accumule que problèmes et détérioration. 
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AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

(section 02511 aménagement nouveaux parcs canins à Laval )


Les aires d’exercice pour les chiens seront composées d’une couche de criblure de granit de 
300 mm d’épaisseur après compaction. Le matériau spécifié pour ces surfaces est distribué 
par la compagnie Bauval, Laboratoire central ou équivalent approuvé et présente les 
caractéristiques suivantes :


- Type de matériaux : Criblure ;


- Provenance : Sable L.G. St Hippolyte, Québec ;


- Calibre : 0-5mm ;


- Classement : 1

REVÊTEMENT EN PIERRE GRANULAIRE

Simulation: Parc canin Lausanne avec surface recouverte de criblures de granit.

• Pas de protection contre le soleil 
• Torride en été, glacé en hiver 
• Pas de végétation (oxygénation déficiente) 
• Pas d’eau (impossible d’humecter la surface) 
• Pas d’abreuvoir humains/canins 
• Poussiéreux au moindre vent 
• Poussiéreux à la moindre activité canine 
• Peu invitant pour la population plus âgée 
• Non-fréquentable après la tombée du jour  

BREF, RIEN POUR ÊTRE FIER DE NOTRE PARC 
ET DE NOTRE VILLE…
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AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

• Pas d’eau dans le parc.  
• Une fontaine à boire adaptée pour chien est proposée, mais beaucoup trop loin de l’enclos. 
• La partie grands chiens risque de devenir le désert de l’endroit, venteuse et sèche. 
• Pas de table, manque de bancs (partie grands chiens.) 
• Les SAS sont bien placés 
• La partie pour petit chien, soit en bas du plan semble bien ombragée et devrait être la plus agréable. 
• Pas d’éclairage

FUTUR PARC CANIN HORIZON

RE
M

A
RQ

U
ES
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AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

FUTUR PARC CANIN LISANE

• Le parc à petits chiens est grand par rapport à celui à grands chiens 
• La fontaine à boire adaptée pour chien est à l’extérieur du parc... (c’est dans le parc que les 

chiens ont besoin d’eau) 
• pourquoi 5 portes dans le SAS à grands chiens 
• pour entrer dans le parc à petits chiens il faut faire le tour du parc (ou vice versa) à moins que l’on 

puisse communiquer par les portes doubles de la clôture qui les séparent (danger que les grands 
chiens envahissent l’espace des petits.) 

• seulement quatre bancs, pas de table à pique nique  
• pas de verdure, désert en vue 
• pas d’éclairageRE

M
A

RQ
U

ES
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AMÉNAGEMENT DE TROIS NOUVEAUX PARCS (2014)

FUTUR PARC CANIN BERTHIAUME

• Le parc à petits chiens est grand par rapport à celui à petits chiens 
• La fontaine à boire adaptée pour chien est très loin à l’extérieur du parc... (C’est dans le parc que les chiens 

ont besoin d’eau) 
• Pourquoi 5 portes dans le SAS à grands chiens 
• Pour entrer dans le parc à petits chiens il faut faire le tour du parc (ou vice versa) à moins que l’on puisse 

communiquer par les portes doubles de la clôture qui les sépare (danger que les grands chiens envahissent 
l’espace des petits). 

• Seulement quatre bancs, deux par parc  
• Pas de verdure, désert en vue, possibilité d’avoir de l’éclairage (celui du terrain de baseball)RE

M
A
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U
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COMMENTAIRES CITOYENS

Marilyne Arsenault 
16 mai 2014 at 13 h 02 min 
J’aimerais avoir une section pour les petits chiens (-de 20lbs) pour la sécurité des chiens et cela 
aussi pour le parc à chiens à Chomedey. Malgré le fait que mes chiens pèsent 5lbs, je paye les 
mêmes taxes que tous les autres chiens, mais je ne peux utiliser les parcs (car ceci serait trop 
risqué) et les médaillons de la ville qu’ils nous donnent sont beaucoup trop gros. !
Serge 
13 mai 2014 at 16 h 58 min 
Les citoyens de Laval payeurs de taxes et de licences pour nos chiens, nous voudrions un enclos 
pour animaux digne de ce nom. !
Sylvie Guérin 
13 mai 2014 at 10 h 00 min 
Moi aussi je suis d’accord pour avoir un parc pour les petits chiens et un autre pour les chiens plus 
grands. J’ai déjà fait la demande l’an dernier et on a jamais daigné me répondre…! Bravo pour 
votre initiative avec cette pétition et je suis de tout cœur avec vous! !
Lise Chouinard 
9 mai 2014 at 23 h 36 min 
Il serait bien que le parc soit divisé en deux, une partie pour les petits chiens et l’autre pour les 
gros chiens. 
Merci !
Michel Desjardins 
8 mai 2014 at 15 h 37 min 
aucun parc à chiens à St- François et beaucoup de chiens !
Anick Murray 
8 mai 2014 at 12 h 23 min 
Bravo pour l’initiative, mais il faut faire le suivi…..moi, j’aimerais avoir des réponses pour le 25% 
qui va en commissions aux “vendeurs” de médailles……sur 460 000$ récoltés pour les médailles, 
152 000 s’en va en commissions…….qui vend ces médailles ? Est-ce qu’ils ont un salaire en 
plus ?? D’après moi, c’est une gammick !
shirley maloney 
9 mai 2014 at 1 h 30 min 
25% de commission? !
NATHALIE MORIN 
7 mai 2014 at 14 h 10 min 
bravo! bravo! bravo! pour cette belle initiative. et Est-ce que quelqu’un sait quels sont les 
meilleurs services que la ville de Laval offre avec l`argent des licences? !!
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COMMENTAIRES CITOYENS

Anick 
8 mai 2014 at 12 h 25 min 
D’après l’article dans l’Echo de Laval, 10 000$ vont pour la production des médailles, 152 000$ pour les 
commissions aux vendeurs et 300 000$ pour l’Auberge Zen pour le contrôle animalier…..  !
shirley maloney 
9 mai 2014 at 1 h 36 min 
Auberge zen…..jamais entendu parler de ça. 
C’est quoi exactement qu’ils font? 
Si je trouve un chien égaré je les appelle? 
Mais jamais entendu parler d’eux! 
So…. il y a quelque chose de bizarre. Si c’est eux la nouvelle fourrière pourquoi nous n’entendons pas 
parler d’eux. 
Pour moi zen est une garderie privée tel qu’annoncé parfois dans le courrier Laval !,,! !
Louise 
5 mai 2014 at 21 h 57 min 
Très bonne initiative en souhaitant que les choses avancent !
Josiane 
3 mai 2014 at 11 h 16 min 
Bravo pour cette initiative ! !
Marleine Corbeil 
25 avril 2014 at 9 h 53 min 
JE DESIRE SOULIGNER QU’À PLUSIEURS REPRISES J’AI DEMANDÉ À LA VILLE DE LAVAL DE RECOUVRIR 
NOTRE PARC À CHIENS LAUSANNE AVEC DE LA POUSSIÈRE DE ROCHE ET NON DU GAZON QUI 
DISPARAÎT APRÈS QUELQUES SEMAINES. !
Lise 
12 mai 2014 at 18 h 56 min 
J’habite Chomedey et la condition des parcs à chiens est si déplorable que je me rends a Ville-St-Laurent 
dans leurs parcs qui sont mieux aménagés et éclairés. !
Micheline Valiquette 
8 mai 2014 at 12 h 32 min 
Moi, les parcs à chiens je ne les utilise pas justement parce qu’il y a beaucoup de gros chiens et moi j’ai 
deux petits chiens. De plus c’est toujours sale, je suis déçue car il exige de payer une licence et cet argent 
est probablement utilisé pour autre chose. Alors j’espère que ceci pourra faire changer les choses. !
Isabelle 
8 mai 2014 at 7 h 22 min 
Au parc des prairies il y a plusieurs espaces qui serait idéale pour un parc à chien, d’ailleurs il y a plusieurs 
chiens qui se promènent au parc des prairies!!! En plus que dans le secteur Laval-des-rapides il n’y a pas de 
parc à chien qui ont de “l’allure”…. je me déplace toujours jusqu’à celui de Lausane. !!! �24



Chantal 
7 mai 2014 at 22 h 08 min 
Super Intéressant ! Je vous invite à consulter le site suivant: http://www.canardscanins.ca/canins/
liste.php#CONTENU 
L’avantage est que vous pourrez cliquer sur le parc et un lien suivra pour accéder à toute l’information 
concernant l’aménagement et autres détails de ce parc pour faire des comparatifs. !
Joyce LeBlanc 
5 mai 2014 at 18 h 45 min 
Ce parc est non seulement mal situé pour le trafic. Tant que femme étant seule avec mon chien dans le 
parc dans une zone industrielle, surtout le soir, je ne me sens pas en sécurité. Pourquoi ne pouvons-
nous pas avoir un à Fabreville, plus dans un quartier résidentiel. Il ya sûrement une part de l’espace 
dans un de nos parcs! Aussi un aire de jeux serait formidable. 
Nous payons 30 $ par année et vraiment ne recevons pas beaucoup en retour. !
Valentin Velikov 
5 mai 2014 at 10 h 09 min 
Je veux ajouter aussi qu’il est necessaire d’agrandir et asphalter le parking. Il est trop petit pour servir 
le parc canin et le terrain baseball en cas d’un événement sportifs. Les gros piers qui sert presentement 
pour cloturer le parking peut etre disperser dans le terrain de canin pour ameliorer le paysage, comme 
dans l’un des parks sur les photo. !
Viviane Boucher 
3 mai 2014 at 14 h 30 min 
Bonjour, 
Le Parc canin des Rossignols est très très mal situé. Lorsque les propriétaires de chien qui travaillent le 
jour veulent vers 16heures30 ou 17 heures promener leur chien au parc, ils sont pris dans le traffic 
accablant du sud au nord pour retourner à la maison dans le centre de sainte-rose ou un peu plus au 
Nord. Je suggère que l’on déplace ce parc désuet et mal situé au PARC DE LA RENAISSANCE ou au 
PARC CHAMPENOIS, 2 immenses parcs situés plus centraux dans ste-Rose, plus facile d’accès à toute 
heure du jour et surtout qui disposent de grands espaces verts complètement inutilisés…. !
Mélanie 
3 mai 2014 at 11 h 05 min 
Si on voudrais pousser plus on pourrais demander aussi un coin de jeux (comme on voit sur une des 
photos) ça pourrait être une bonne idée. !
Mélanie 
3 mai 2014 at 11 h 13 min 
Pour le stationnement aussi serait bien que ça soit en gravier ou en asphalte! !
Marie-hélène Pageot 
11 avril 2014 at 18 h 37 min 
Il est tout à fait inconcevable que les dirigeants d’une grande ville comme Laval soient aussi peu et 
même pas du tout concernés du bien être des chiens qui habitent sur le territoire. Les propositions 
mentionnées ci haut seront je l’espère prises en considération, afin d’améliorer la qualité de vie de nos 
compagnons canins ainsi que de leur maître, payeur de taxe.

COMMENTAIRES CITOYENS
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Nicole Magnan 
12 avril 2014 at 19 h 08 min 
Gros merci à Marc-André pour le travail accompli et félicitations à tous ceux et celles qui ont signé 
cette pétition. Il en reste à venir, il ne faut pas lâcher. Le parc est dans un état lamentable, nous en 
avons sûrement pour un mois encore. Il faut absolument que la Ville fasse quelque chose.

COMMENTAIRES CITOYENS

Veronique 
8 mai 2014 at 21 h 01 min 
Bravo a vous de votre belle initiative et merci a vous d’exprimer ce que nous ressentons, nous 
proprietaires de chiens ! !
Nathalie 
8 mai 2014 at 12 h 51 min 
Je suis d’accord avec votre pétition, car à Laval je trouve que c’est une taxe déguisée, c’est frustrant de 
voir qu’on paie et qu’on n’a aucun services. !
Micheline 
8 mai 2014 at 12 h 47 min 
Je suis d’accord avec votre pétition 

Johanne 
8 mai 2014 at 8 h 43 min 
Je soutien cette pétition. C’est déployable l’état du parc à chien des Rossignols. Pour une ville aussi 
moderne que Laval, il est impensable de fournir à ses citoyens des endroits aussi peu attrayants. Nous 
payons assez cher de taxe ainsi que pour la médaille du chien pour avoir droit à un endroit décent er 
sécuritaire. Mon chien s’est enfuit sur le boulevard parce que la clôture ne ferme même plus. Par 
chance l’histoire s’est bien terminée pour lui et nous. Espérant que notre ville sera à l’écoute. Mais, 
lorsqu’une ville laisse se détériorer ses parcs pour enfants, imaginer l’importance qu’elle accordera aux 
parcs à chiens …. !
Sylvie Charette 
28 avril 2014 at 16 h 46 min 
je soutien cette lettre pour le parc a chien des Rosignole Ste-Rose Laval 

Daniel Loiselle 
27 avril 2014 at 20 h 46 min 
pour votre info 
le plan triennal 
d¹immobilisation 2014-2016 de la ville de Laval et on parle du 
réaménagement des surfaces des aires d¹exercice pour les chiens aux parcs 
Lausanne, Laval-Ouest et Rossignol pour l¹année 2016. 

marleine corbeil 
3 mai 2014 at 14 h 38 min 
INSTALLER DES PARCS À CHIENS SOUS LA LIGNE D’HYDRO-QUÉBEC N’EST T’IL PAS BÉNÉFIQUE 
POUR LA VILLE ???
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Daniel Loiselle 
28 avril 2014 at 12 h 39 min 
bonjour 
Lettre envoyé au conseiller de ste-rose Mme Virginie Dufour 
Bonjour Mme Dufour. Je suis un citoyen de Ste-rose qui demande votre appuis au nom de plusieurs 
citoyens de Ste-rose et de Laval qui aime leurs chiens et qui vont au parc canin des rossignols 
quotidiennement hiver comme été. Selon une statistique faite en 2011, 53% des francophones et 39% 
des anglophones possèdent un chien. Le parc des rossignols est bien situé géographiquement et bien 
apprécié de la plupart des citoyens qui le fréquentent. Mais ce parc comme la plupart des parcs canin 
de Laval n’est pas entretenue. 
Liste de lacune : 
Terrain en terre et plein de trou, surface non plane, lac se forme lors de pluie, aucun drainage, nos 
chiens joue dans la boue et dans les trous. 
Clôture dangereuse, les poteaux de clôtures sont à l’intérieur et plusieurs de nos chien se cogne sur les 
poteaux lors de course, porte d’entrée brisé continuellement, réparé par des citoyens, entré de boue 
entre les deux portes d’entrée. 
Banc sans protection pour les chiens sur chaque côté, nos chiens fonce dans les bancs et se blesse lors 
de course, 
L’eau disponible éloigné du parc, pourrais être plus près du parc. 
Aucun distributeur de sac à chien, ce qui fait une accumulation de déchet de chien sur le terrain, terrain 
en terre deviens difficile de voir ou notre chien a fait son déchet alors une accumulation sur tout le 
terrain deviens très désagréable nous sommes plusieurs citoyens qui ramassent les déchets des autres 
mais ce n’est pas suffisant car ce parc est très achalandé. 
Aucune zone pour les petits chiens ou pour les chiens trop actifs pour être avec les autres. 
Aucun jeux et/ou accessoire fixe pour chiens. 
Solutions : Faire une visite à d’autres parcs dans les environs de Laval soit Blainville ou Ste-Thérèse. 
Terrain plane, drainer et en gravier. Distributeur de sac sur les lieux. Eau disponible très proche. 
Zone pour petit chien. Jeux fixe pour chien. Clôture adéquates, sauf le grillage est extérieur devrait 
être intérieur pour la protection des chiens. 
Un chien fait le bonheur de la personne qui le possède, rend les gens très heureux, impact social et 
économique majeur pour la région de Laval. Notre chien est un membre à part entière de notre famille, 
une loi en France viens d’être adopter reconnaissant les animaux comme des “êtres vivants et doués de 
sensibilité”. Merci de nous supporter dans cette demande !
Diane Asselin 
2 mai 2014 at 12 h 53 min 
Effectivement il serait bien que chaque parc à chien soit visiter pour apporter les améliorations 
requises. 
C’est un beau projet !
Cardinal 
27 mai 2014 at 11 h 20 min 
Bravo à tous les participants de cette pétition. Un grand merci de la part de nos chiens pour votre 
implication. À Marc-André et à ses aides, vous avez donné beaucoup de votre temps par amour pour 
les chiens. Je vous dis merci au nom de tous les chiens et de leurs maîtres. Espérons que nos nouveaux 
élus seront à l’écoute de 
leurs citoyens et comprendront l’importance d’améliorer la vie de TOUS à Laval.

COMMENTAIRES CITOYENS
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COMMENTAIRES CITOYENS

Raymond Mayer 
11 mai 2014 at 15 h 15 min 
Je trouve très questionnable les 151 024 $ (commission des vendeurs). N’y aurait-il pas des solutions 
plus efficaces à moindres coûts. En quoi ces vendeurs sont-ils utiles ?? !
shirleymaloney 
8 mai 2014 at 22 h 17 min 
Aujourd’hui comme presqu’a tous les jours je suis allée au parc canin Laval-Ouest avec mes 2 petits 
chiens! Un gros véhicule de ville Laval est arrivé avec 2 employés tout vêtu d’uniformes impeccables et 
blancs. Ils ont photographié 1 ou 2 graffitis sur la petite roulotte tout juste collée au parc canin. Après 
30 min ils sont reparti nous mentionnant qu’ ils devaient procédé a l’enlèvement des graffitis car des 
citoyens l’ont demandé. Les jeunes auront donc une opportunité de refaire leurs graffitis. C’est correct 
ça, ils s’expriment mais pourquoi payer 2 employés pour un travail inutile! Voilà comment la ville Laval 
utilise nos taxes. ! Nos chiens n’ont plus d’endroits pour courir et s’amuser ensemble. ..tout ce qu’ils ont 
c’est leur médaille qui ne vaut pas grand-chose finalement. SVP VILLE LAVAL améliorer notre parc 
canin. Je vais signer la pétition. Merci M.Le Tourneux de votre bonne initiative. !
Caroline 
8 mai 2014 at 16 h 07 min 
Je vous trouve déjà chanceux d’avoir un parc à chiens proche. J’habite à St François, complètement 
dans l’est de Laval. Si je veux me rendre dans un parc à chien je dois faire minimum 20 minutes de 
route en auto pour m’y rendre! Je signe la pétition avec plaisir. Pouvez-vous y ajouter une demande 
pour plus de parcs aussi tant qu’à y être? 
Bonne chance!! !
Isabelle 
8 mai 2014 at 7 h 13 min 
Je n’amène pas mon chien au parc tant que la belle saison d’été n’est pas arrivée !!! La bouette et la 
fourrure d’un husky….pas très intéressant de revenir à la maison et passé deux heure pour laver/sécher 
son chien!!! Ce qui est malheureux puisque un chien c’est un animal de meute, il a besoin d’aller jouer 
avec d’autres chiens!!! 
Merci Beaucoup pour l’initiative!!! !
Sylvie Grignon 
7 mai 2014 at 21 h 52 min 
Merci et bravo pour le projet…ça fait 45 ans que je paie pour des licences pour mes chiens et 
effectivement nous ne savons toujours pas ce que la ville fait avec les dollars. Mais je sais que les 
vendeurs sont souvent des employés de la ville à la retraite et ils sont payés à la commission. Il est 
temps que l’argent soit utilisé pour les chiens et les maîtres qui s’occupent d’eux 
Bonne chance avec votre projet. !
Louise Roch 
4 mai 2014 at 15 h 58 min 
Je crois que de fréquenter un parc à chien brise l’isolement et permet de socialiser. Ça permet à des 
personnes qui, autrement, ne parleraient pas à grand monde.C’est un plus dans une communauté. !
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COMMENTAIRES CITOYENS

Stephane 
4 mai 2014 at 12 h 18 min 
Nous sommes allé au parc mongolfier samedi le 3 mai 2014 avec nos deux basenji .. La cloture et les 
porte sont tellement en mauvais etat que les chien de petie ou moyenne taille peuvent sortir des quils 
vois des nouveau chien arriver… Nos deux chiens se sont sauver de lenclos …. Nous avons ete 
chanceux on les as ratrapper.. !
Nathalie St-Julien 
26 avril 2014 at 13 h 01 min 
Bonjour, 
Bravo pour votre engagement !! 
La voix des propriétaires de chien doit être entendue car ils sont de plus en plus nombreux à Laval qui 
est une ville de prédilection pour les citoyens qui rêvent d’espaces et d’endroits sécuritaires ou il fait 
bon vivre avec son animal. IL y a quelques années, on pouvait voir à la télévision une publicité on l’on 
ventait les nombreux avantages de la ville de Laval, on pouvait y voir entre autre, un chien courant dans 
l’herbe avec ses propriétaires heureux ! Même chose pour de nombreux panneaux publicitaires 
bordant les autoroutes de la ville de Laval; un petit chien dans les bras de son propriétaire, souriant et 
heureux. Si la publicité dit vrai , alors la ville de Laval a le devoir d’écouter ses citoyens (propriétaires 
de chiens) et de leur fournir, tel que promis , des espaces adéquats et sécuritaires pour que tous 
puissent en profiter ! !
Genevieve 
24 avril 2014 at 7 h 01 min 
Le parc dont je parlait comme comparatif intéressant était le parc Lafond a Montréal. Il est entre le 
Boul. St-joseph et le Boul Laurier la rue transversale est le 13e avenue … l’entrée du Parc Canin est sur 
Laurier . Comme je disais ce parc comprends des obstacles comme dans un parcours d’agilité, 2ou 3 
tables de pic-nic, des arbres pour couper du Vent et selon moi ce qui était la différence majeure avec 
les autres Parc Un boyau d’arrosage pour abreuver les chiens et aussi les rincer s’ils étaient trop sales 
en terminant leur session de jeu! !
Elisabeth Talbot 
22 avril 2014 at 7 h 58 min 
Oui pour une cure de jeunesse du parc à chien !
Kate 
14 avril 2014 at 17 h 10 min 
Le parc manque beaucoup d’amour. 
Pas d’arbres pour couper le vent et pour procurer de l’ombre aux chiens l’été. Il n’y a pas d’abreuvoir. Le 
sol est très poussièreux donc les chiens rentrent très salle à la maison. Et j’en passe. !
Pierre Scheffer 
12 avril 2014 at 7 h 57 min 
Oui, nous sommes d’accord pour que des mesures soient prises par Ville de Laval pour améliorer le 
parc à chiens Et le parc Lausanne ex. Poubelles en hiver à plusieurs endroits sur le site.
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Laval, 
26 avril 2014 
 
M. Marc Demers, maire de Laval 
M. David De Cotis, Circonscription Saint-Bruno  
CC : Tous les conseillers municipaux de Laval 
 
Bonjour, 
 
Tout d’abord, nous tenons à féliciter sincèrement tous les nouveaux élus pour leur 
récente accession au conseil municipal de Laval. Nous espérons profondément que le 
« ménage proposé » durant la campagne ainsi que la transparence promise seront 
désormais de mise et que le dialogue citoyens/administration municipale sera de 
nouveau possible. 
 
La présente est pour vous aviser que nous, comité des citoyens du parc canin de 
Lausanne, venons de publier une pétition afin d’ouvrir la discussion concernant un sujet 
devenu préoccupant et manifeste aux fils des ans, soit : le niveau de détérioration 
inacceptable du parc canin de Lausanne ainsi que celui de la plupart des parcs canins à 
Laval. Cette situation, décriée depuis plusieurs années par plusieurs citoyens isolés, 
atteint maintenant un niveau justifiant cette nouvelle coalition d’action citoyenne. 
 
Nous avons mis en place un site internet complet (lien en bas) par l’entremise duquel 
tout citoyen peut accéder à toutes les informations pertinentes concernant nos 
revendications. On y trouve une rubrique, « comparatif  Parc Lausanne versus Parc 
Canin de Blainville », une autre concernant les améliorations demandées (photos à 
l’appui), la liste des signataires déjà inscrits et finalement la pétition que l’on peut remplir 
en ligne. Enfin, une infolettre sur les déroulements du projet est envoyée régulièrement. 
La pétition, version papier, est disponible dans plusieurs boutiques et cliniques 
vétérinaires du quartier Vimont. 
 
Un communiqué (ci-joint) a été envoyé à tous les médias afin de nous aider à joindre un 
plus grand nombre de citoyens et de permettre à tous de s’exprimer, via la pétition ou 
par des commentaires sur le site internet.  
 
Sachez, MM Demers et De Cotis, ainsi que tous les conseillers, que la présente ne doit 
pas être considérée comme une offensive négative, mais plutôt comme une demande 
d’ouverture de dialogue sincère et productif à un nouveau conseil municipal, fraîchement 
élu et ce, sur promesse de « faire le ménage ». Consultez sérieusement l’état des parcs 
et vous comprendrez par vous-même que la situation a atteint une limite qu’on pourrait 
qualifier d’urgente. 
 
Veuillez agréer, Messieurs, Mesdames, l’expression de nos sentiments les meilleurs. 
 
 
 
 
 
 
Marc-André Le Tourneux 
Principal instigateur du projet pétition parcs canins. 
Pour me joindre : photomalt@videotron.ca    cell : 514.791.8614                   
Lien vers le site : www.photomalt.com/chiens  
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Laval, 13 mai 2014 
 
M. David De Cotis 
Circonscription 09 - Saint-Bruno  
 
 
Bonjour M. De Cotis, 
 
Tout d’abord, j’aimerais vous remercier pour votre appel téléphonique. Il m’a été très agréable de 
discuter avec vous de nos revendications concernant le parc canin de Lausanne et par le 
fait même de la problématique des parcs canins à Laval. 
 
Je suis parfaitement conscient que la situation actuelle des parcs canins n’est qu’une 
conséquence des agissements (ou non-agissement) de l’administration précédente. L’équipe 
Vaillancourt, a laissé traîner la situation beaucoup trop longtemps, démontrant son 
manque d’intérêt  ainsi que le peu d’importance qu’ils y accordaient. La situation doit 
impérativement changer, vous êtes d’accord avec ça, vous prenez cela très au sérieux, et vous 
avez l’intention d’agir rapidement. C’est ce que j’ai compris lors de notre conversation.  
Et je m’en réjouis, croyez-moi. 
 
Je vous ai spécifié notre plan d’action des prochaines semaines, soit; fermeture de la pétition le 
1er juin et dépôt de celle-ci à la réunion du conseil le lundi 2 juin 2014. Je vous ai avisé aussi, 
que nous déposerions à cette même date une étude complète concernant les connaissances 
acquises en Amérique du nord ces dernières années dans la réalisation de parcs canins. Vous 
n’êtes pas sans savoir que les parcs canins font aujourd’hui parti intégrante de toutes nouvelles  
infrastructures municipales modernes. Qu’il  s'agisse de revêtement de sol adéquat, 
d’ameublements, de clôtures, d’éclairage, de règlementation, etc. la littérature existe et nous 
avons étudié la question.   
 
Comme je vous l’ai spécifié lors de notre entretien, M. De Cotis, croyez bien que toute notre 
démarche s’est déroulée sans agressivité négative mais plutôt dans un esprit de rassemblement 
tant au niveau citoyens qu’à celui de votre administration. Et ce, avec le fervent désir d’un 
règlement rapide et efficace de la situation. N’oublions pas que nous sommes tous issue d’une 
longue période de noirceur politique à Laval, d’incommunicabilité, d’une sorte de dictature 
impénétrable. Ça laisse des traces chez le citoyen et, en quelque sorte, double votre défi en tant 
que nouvelle administration. 
 
 
Heureusement, notre conversation me laisse avec une agréable impression de collaboration et 
d’écoute sincère. J’ose espérer que cette dernière n’est que la prémisse d’un règlement définitif 
du problème. Et croyez-moi le parti Lavallois, n’en sera que glorifié aux yeux de la partie 
citoyenne et ce, au plus grand bénéfice de tous. Faites-moi confiance, ça se saura tout comme 
ça s’est su ! Je veille au grain. 
 
 
Veuillez agréer, M. de Cotis, l’expression de mes sentiments sincères et dévoués. 
 
 
 
 
Marc-André Le Tourneux 
Instigateur de la pétition pour 
l’amélioration/rénovation du parc canin de Lausanne. 
Et par extension de tous les parcs canins à Laval 
 !
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	 www.apple.com/fr/iwork

« Muddy canine parks; enough is enough! »
A petition to improve/restore canine parks in Laval

COMMUNIQUÉ                  FOR IMMEDIATE RELEASE              LAVAL MAY 3TH 2014

As Laval citizens, we consider that our canine park is presently in an 
unacceptable condition. We believe it should be improved. A petition 
process concerning the important degradation of the Lausanne canine 
park is now happening in Vimont.

Learn all about it at this Website:
 www.photomalt.com/chiens 

The committee representing those who support the project for a better 
canine park created a very complete website where you can see for yourself 
a series of comparison photographs, taken the same day, between the 
Lausanne and the Blainville canine parks. There is also a list of  suggestions 
to improve the Lausanne canine park inspired by other regional canine 
parks.  

Getting involved is made easy: you can sign the petition online!!

The committee will do a follow-up through regular bulletins to those 
interested (optional registration) to keep them up to date.

Lausanne!canine!park Blainville!canine!park
The petition is supported by many businesses in Vimont. This has been 
recognized as a real priority and many local enterprises agree that it is a good 
idea to support our action. To show their support, you will be able to sign the 
petition in person at the following locations:

Nutri-Ville
Place Vilamont
1857 boul. René-Laennec
Laval, QC  H7M 5E2 

Centre Canin Louka
1700 St-Elzéar ouest local 101A,
Laval, QC, H7L 3N2

Hôpital Vétérinaire Vimont inc. 
4790, boul. des Laurentides,
Laval, QC H7K 2J5 

Magenta Spa Inc.
3000, boul. des Laurentides,
Vimont, QC H7K 3G5

Clinique Vétérinaire 440
1676, boul. des Laurentides,
Vimont QC H7M 2P4

Calin Canin
1676, boul. des Laurentides,
Vimont QC H7M 2P4

École Professionnelle de Toiletteurs du 
Québec
1815, boul des Laurentides,
Laval QC H7M 2P7
450 629-0784

A petition to improve/restore canine parks in Laval
CONTACT:    Marc-André Le Tourneux   514.791.8614  photomalt@videotron.ca   www.photomalt.com/chiens

      SECTION MEDIA AVAILABLE ON THE WEB SITE

Photos Marc-André Le Tourneux  © 2014

Communiqué, 3 mai 2014
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PÉTITION
POUR LA RÉNOVATION 

DES PARCS CANINS À LAVAL

(en minuscule, chiens au pluriel)
AIDONS-NOUS !

PARTICIPONS

COMMUNICATIONS

Affiches pour les parcs
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Formulaire officiel de pétition
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Aide-mémoire en distribution pour l’adresse web de la pétition

�44



Nutri-Ville 
Place Vilamont

1857 boul. René-Laennec

Laval, QC  H7M 5E2 
!
Centre Canin Louka 
1700 St-Elzéar ouest local 101A, 
Laval, QC, H7L 3N2
!
Hôpital Vétérinaire Vimont inc.   
4790, boul. des Laurentides, 
Laval, QC H7K 2J5 
!
Magenta Spa Inc. 
3000, boul. des Laurentides, 
Vimont, QC H7K 3G5 !
Clinique Vétérinaire 440 
1676, boul. des Laurentides, 
Vimont QC H7M 2P4 !
Calin Canin 
1676, boul. des Laurentides, 
Vimont QC H7M 2P4 !!!!

École Professionnelle de 
Toiletteurs du Québec 
1815, boul des Laurentides, 
Laval QC H7M 2P7 
450 629-0784
!
Hôpital Vétérinaire de Ste-Rose 
226 Bd Curé Labelle,

Sainte-Rose  QC   H7L 3A1

(450) 622-3691

 

BO-BAIN PLUS 
146 bl. Ste-Rose

QC  H7L 1K4

628-0880

 

La Maison du Chien 
222 Bd Cure Labelle

Sainte-Rose, QC

(450) 625-1651

www.lamaisonduchien.ca

 

Global Pet Foods 
683, boul Curé-Labelle, 

Sainte-Rose  QC  H7L 5R7

450-963-2153

COMMUNICATIONS

La pétition pour signatures papier était disponible dans certains commerces

MERCI À TOUS POUR VOTRE SOUTIEN ET VOTRE AIDE
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INTERACTIF (BLOG-COMMENTAIRES) 
MENU COMPLET (9 SECTIONS) 

• Accueil 
• État du parc 
• Améliorations proposées 
• Pétition (pour signature en ligne) 
• Participants (liste des participants qui ont signé) 
• Infolettres (10 infolettres publiées) 
• Outils (sollicitation pour ceux qui veulent s’impliquer) 
• Outils (outils haute résolution pour les médias) 
• Nos amis chiens (photos de qualité des chiens de notre parc) 

  
INFOLETTRES D’INFORMATIONS HEBDOMADAIRES 

SIGNATURE DE LA PÉTITION EN LIGNE 
POSSIBILITÉ DE SUIVRE LE DÉROULEMENT DU PROJET 

OUTILS DE SOLLICITATION PÉTITION 
OUTIL DE COMMUNICATION MÉDIA 

SECTION SPÉCIALE « NOS AMIS CHIENS »

COMMUNICATIONS

LE SITE INTERNET

Page d’accueil du site

Nos amis chiens
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DES INFOLETTRES HEBDOMADAIRES POUR TOUS LES SIGNATAIRES
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LAVAL, 2 juin 2014
!
M. le Maire, messieurs-dames les conseillers.

Pour commencer j’aimerais réitérer toutes mes félicitations pour votre récente victoire électorale.
!
Madame la présidente, 
!
Je viens ce soir déposer une pétition contenant 1158 noms, à titre de revendications sur un sujet 
qui tient à cœur à de nombreux lavallois, les parcs canins.
!
Suite à un certain laisser-aller de vos prédécesseurs, le niveau de détérioration des parcs canins, 
a pris une ampleur alarmante ces dernières années. Ces parcs sont fréquentés non seulement par 
nos amis à quatre pattes, mais aussi par ces autres énergumènes, cette fois-ci à deux pattes, 
nous, leurs maîtres. Ces maîtres qu’on pourrait aussi appeler leurs propriétaires, ou encore des 
contribuables, ou mieux encore dans le contexte actuel, vos électeurs… 

Les citoyens de Laval.
!
Bien sûr, une revendication comme la nôtre ne s’improvise pas du jour au lendemain. Des jours, 
des semaines, des mois et même des années ont passé à gruger, à éroder notre patience. 
Plusieurs parmi nous ont tenté de braver les remparts impénétrables et presque dictatoriaux de 
l’autre administration, celle de celui dont nous ne pouvons pas prononcer le nom, mais, sans 
aucun résultat. Laissés pour compte avec leurs questionnements sans réponses ;
!
- Pourquoi ai-je l’impression de décrépitude chaque fois que j’arrive au parc ?

- Pourquoi dois-je passer une heure à laver mon chien quand je reviens du parc ?

- Pourquoi je suis obligé de passer par-dessus la clôture en hiver quand les deux seules portes    
des SAS sont prises dans 3 pouces de glace ?

- Pourquoi est-ce que certains jours venteux je dois me déguiser en Touareg pour me protéger des 
tempêtes de poussière du désert Lausanne ?

- Pourquoi est-ce que je dois creuser au printemps,  une rigole dans 6 pouces de glace vive sur 30 
pieds de long pour permettre à l’eau d’évacuer vers les égouts municipaux ?

- Pourquoi est-ce que la dame avec son petit chien blanc, que j’ai croisée dans le quartier m’a dit 
qu’elle ne remettrait plus les pieds au parc parce que c’est trop sale ?        

- Pourquoi est-ce que le Monsieur vient me dire qu’il ne mettrait même pas ses vaches dans s’t’e 
soue à cochons-là. (sic) 
!!
Pour nous cynophiles Lavallois, et nous sommes nombreux, 22 000 licences pour chiens 
distribuées en 2013 dont 17 016 vendues au coût de 27$ chacune, pour un total de 459,000$ de 
revenus annuels supplémentaires. Une taxe parallèle, un excédent, payée par des citoyens qui au 
départ, sont tout aussi payeurs de taxes que vous et moi. 
!
Un parc canin est aujourd’hui plus qu’une étendue de terre battue, rectangulaire, entourée d’une 
clôture où l’on parque les chiens en mal d’exercice. C’est aussi un endroit de rencontres sociales 
et d’échanges entre citoyens. À la lumière de ce fait, il nous semblerait juste et équitable que tout 
parc canin soit aménagé avec le même souci du détail que celui relié aux parcs pour humains. 
Tout d’abord, au niveau pratique, mais aussi dans son approche esthétique. Se doter de parcs 
fonctionnels, efficaces, qui répondent au besoin des citoyens (payeurs de licences) et de leurs 
animaux. Exiger un service de qualité n’est ni un luxe, ni une demande superficielle au détriment 
des autres payeurs de taxes plus ou moins intéressés à la réalité canine urbaine. Les propriétaires 
de chiens sont les seuls contribuables à payer une taxe supplémentaire à Laval et devraient donc 
être en droit d’exiger un rendement qualitatif en retour.

CONCLUSION

ALLOCUTION LORS DU DÉPÔT DE LA PÉTITION
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Pour accompagner ce dépôt de pétition, nous ajoutons un document, une étude exhaustive 
que nous avons réalisée au cours des deux derniers mois sur la réalité urbaine que sont 
devenus les parcs canins. Nous avons documenté le sujet à partir d’une multitude d’études 
Nord-Américaines. Vous y trouverez plusieurs réponses sur les connaissances actuelles 
acquises aux fils des ans dans l’art d’aménager un parc canin efficace tant pour l’animal que 
pour son propriétaire. J’espère sincèrement que vous utiliserez mon document afin 
d’élaborer une politique cohérente et moderne en ce qui a trait au parc canin à Laval.
!
Nous avons ajouté, dans le même document, une analyse critique des plans et décisions 
concernant l’aménagement des trois nouveaux parcs à Laval. Je vous demanderais avec 
insistance d’étudier le cas et de prendre connaissance de nos recommandations. Mme 
Lussier, porte parole de la ville, a déclaré au journaliste du Laval Suburban que les nouvelles 
surfaces préconisées relevaient d’une approche expérimentale, qui, si elle s’avérait positive, 
pourrait éventuellement être appliquée dans les autres parcs. Je vous demande donc 
d’accélérer le processus en consultant les utilisateurs actuels de ces parcs. Ils sont des 
centaines à les fréquenter souvent quotidiennement et depuis des années. Pourquoi ne pas 
les écouter ? 
!
M. le Maire, Mme la présidente, M. de Cotis, M. Anthian et tous les autres avec qui je n’ai 
pas eu le plaisir de m’entretenir, sachez que nos revendications proviennent de plusieurs 
années de frustration, donc mûrement réfléchies. Et que nous vous demandons par cette 
volumineuse pétition citoyenne des actions concrètes, justes et efficaces, et ce, le plus 
rapidement possible. 
!
Faisons de Laval la plus belle ville du monde !
!!! ! !!!!!
Marc-André Le Tourneux

Instigateur de la pétition

pour l’amélioration/rénovation

des parcs canins à Laval
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!
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!
TOUTES LES PHOTOS SONT DE MARC-ANDRÉ LE TOURNEUX, PHOTOGRAPHE © 2014 
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